
香港特區政府及工商
界高層代表團在25日到27

日一連三天走訪灣區內地五城，當地政府
在活動安排上頗顯用心。在惠州的交流會
上，主辦方就特意邀請了一位特殊的 「推
介官」 ──港區全國政協委員、惠州市百利
宏控股有限公司董事長黃少康。他以親身
經歷分享了在惠州投資發展的故事，讓代
表團成員聽得津津有味。

黃少康一上台就用帶着些許鄉音的粵
語打招呼，他自豪地表示，自己見證了惠
州從上世紀90年代開始發展製造業，到如

今培育了兩大萬億產業集群的全過程。
「我1990年代參與了三和工業園的投資，
那時候惠州製造業正熱火朝天，大家都很
拚！」 黃少康回憶說。談到全情投入、努
力拚搏就會有收穫，他即場現身說法：
「就拿我們公司的項目來說，今年10月10
日，我們在惠州新材料產業園的新項目就
投產了。」

在中韓（惠州）產業園，像黃少康這樣
積極投入發展重點產業的港商越來越多。黃
少康笑說： 「去年，我們香港惠州工商聯合
總會的會員單位中，有11家企業新增投資超

過100億元，惠州真是塊 『熱土』 。」 他形
容惠州是個 「讓人願意留下、發展下去的地
方」 。

「這次走訪規格很高，亦看了很多產業
園區和科技企業。但最讓我難忘的是惠州一
站中，有港商出來分享投資故事，很有說服
力。這說明港商在當地投資體驗非常正
面。」 香港中華總商會副會長楊華勇感慨地
說。不少代表團成員也紛紛表示，這樣的
「現身說法」 ，鮮活生動，讓他們感受到大
灣區蓬勃發展的生機活力，也增強了投資興
業、做大做強的信心和決心。
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廣東行耳目一新 提振投資北都信心
港工商界訪五城市 感受新科技新產業創新潛力

總
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11月25日至27日，香港特區政府及
工商界高層代表團走訪粵港澳大灣區內
地五座城市，通過參觀產業園區、高科
技企業和重大項目，直觀感受大灣區的
新興產業氛圍，深受啟發。

「三日五城」 的緊湊行程呈現出
「三新二意」 的亮點─即代表團成員
們真切感受到新科技、新產業、新能源
的創新潛力，體會到灣區內地城市對深
化合作的滿滿誠意，對此次走訪行程的
突出成效大家都頗感滿意，大開眼界，
耳目一新。

記者回訪行程點了解到，這次走訪
讓香港工商界進一步認識到灣區的科技
優勢與產業機遇，更提振了對投入北部
都會區建設的信心。而粵港經貿交流會
上達成的逾1000億元合作協議，也
促進了大灣區產業的進一步合
作，達到了預期的目的。

大公報記者 盧靜怡廣州報道

◀特區政府及工商界高層代表團日
前參觀比亞迪汽車工業園二期。

▲代表團在廣州開發區規劃展示館
前，觀摩無人駕駛飛行器垂直升降。

海洋公園的契機
海洋公園2023/

24財政年度總收入
和入園人次分別錄

得40%和30%的增長，創5年新高。不
過 ， 扣 除 政 府 資 助 、 折 舊 和 減 值 撥
回，公園全年淨虧損約7000萬港元，
還 幸 經 營 虧 損 淨 額 較 對 上 年 度 減 少
30%。

海洋公園每天平均虧損約19.44萬
元。每天要 「追回」 這差額，對一個大
型主題公園而言，並非不可能，但面對
的挑戰卻是一個接一個，最燃眉之急是
特區政府給海洋公園為期4年的補助額，
將於明年完結，缺少補助，財政壓力又
回到最初。

人所共知，海洋公園多年虧損，能
夠堅持到現在，有賴各方不斷扶持，中
央關愛及特區政府支援更是無微不至，
如今養有六隻大熊貓是世界之最，可說
是坐擁一手好牌，問題是園方是否能夠
把握這個契機。

如何利用大熊貓增加門票收入？熊
貓文創是否有特色？能否利用新科技及
多媒體新技術，拉近大熊貓與觀眾距
離？能否利用高科技實現觀眾與大熊貓
近距離打卡？如何讓大熊貓 「走出」 海
洋公園，增加海洋公園邊際收入同時，
在坊間及外地推動本地旅遊？這一切問
題，考驗園方的智慧，能否想到 「好
橋」 解決。

透視鏡
蔡樹文



北都建設可借鑒內地片區開發經驗
對於近日香港特

區政府及工商界高層
代表團一連三天走訪大灣區內地五座
城市，中山大學區域開放與合作研究
院院長毛艷華認為，代表團此行訪粵
層級之高、成果之豐碩，充分體現了
香港落實工商界人士深圳座談會精神
的實際行動。他指出，代表團到訪深
圳、廣州、佛山、東莞四座GDP超萬
億的經濟重鎮，它們作為大灣區的
「經濟脊樑」 ，一直是香港與內地合
作的前沿陣地。香港政商界高層通過

走訪這些地方，開展深度交流，可以推
動粵港在科技研發、先進製造、產業鏈協同
等領域實現互補與合作。

毛艷華特別提到，此次代表團重點考察
了內地片區開發和產業規劃的成功經驗，這
對香港北部都會區的建設具有重要啟發意

義。根據規劃，北都面積達300平方公里，
與香港現有開發面積相當。他強調，北都不
僅是土地開發，更是推動香港經濟轉型的關
鍵一步。 「通過這次考察，香港可以從內地
成熟經驗中汲取智慧，包括園區的規劃設
計、招商引資、產業配套等內容，為北都打
造新產業中心打好基礎。」

北都成功取決企業參與
「北部都會區的成功很大程度上取決於

企業的參與積極性。」 毛艷華指出，大灣區
內地城市在產業園區開發方面的成功案例為
香港提供了清晰的路徑，香港需要將資源集
中於高附加值產業領域，如人工智能、低空
經濟等，形成產業鏈分工和協同發展。他認
為，粵港澳大灣區正加緊戰略性布局新興產
業，比如大力開拓低空經濟、自動駕駛等新
賽道，為香港提供了學習的榜樣。 「香港的

優勢在於科技研發和金融服務，而內地城市
擁有強大的製造業基礎。」 他強調，這種優
勢互補的合作模式，將幫助香港在大灣區先
進製造業協同發展中找到新定位。

毛艷華還認為，推動北都建設需要全社
會樹立發展信心。 「類似此次的高規格訪問
有助於提升香港工商界對內地發展現狀的理
解。」 他表示，讓香港大部分企業家更加明
確內地市場和產業生態帶來的機遇，這對吸
引企業投資北都、參與新產業發展十分關
鍵。

「香港擁有充足的資金，但只有當企業
家真正感受到內地產業結構的活力和增長空
間，他們才會產生持續的投資熱情。」 毛艷
華指出，香港工商界需要調整投資理念，從
過去對房地產的過度依賴轉向關注新經濟領
域。北都為企業投資新興產業、參與園區經
濟提供了龐大的機遇。

喜迎大熊貓郵品12．12發行



【大公報訊】記者賴振雄報道：香港郵政
宣布，將於12月12日推出 「喜迎大熊貓」 主題
郵票小型張及郵品。全線郵政局和香港郵政網
上購物坊 「郵購網」 ，由昨日起發售 「喜迎大
熊貓」 正式首日封，郵票小型張及相關郵品將
於12月12日起在各郵政局及 「郵購網」 發售。

當地港商現身說法 代表團受啟發


三城用三餐 體驗繁忙流動一小時生活圈

無人機、自動駕駛小
巴、人形機器人、電助力

自行車、新能源車……11月25日至27日，
香港特區政府及工商界高層代表團走訪大
灣區內地五座城市，感受濃厚的科技氛
圍。對隨行記者而言，三天內在多個城市
之間穿梭，彷彿是一場 「快進」 模式的產
業鏈之旅，就連一日三餐都可以分別在不
同城市進行。

三天行程中，大公報記者跟隨代表團一
起直觀感受到大灣區 「一小時生活圈」 的高

速聯通。由於各城市間交通十分暢順，一日
輕鬆穿梭三城，記者們也體驗了一把佛山早
餐、廣州午餐、東莞晚餐的便捷滋味。在城
市間穿梭的大巴車窗外，滿載貨物的卡車、
穿行的通勤車輛絡繹不絕，反映出大灣區人
流、物流等經濟交流的活躍。

在走訪過程中，記者了解到佛山的嶺南
天地吸引不少廣州白領下班後前來遊覽。廣
州的科技企業，其關鍵零配件則依賴鄰近的
東莞供應商提供，深圳的科技公司往往選擇
在惠州設立加工廠，各地之間的深度合作為

產業生態注入了更多活力。
透過這樣的 「一小時生活圈」 ，大灣

區已然形成科技、人才、物流高效流轉的
產業生態體系。香港北部都會區的建設，
若能接入大灣區繁忙的產業網絡，必將為
香港帶來前所未有的發展機遇。有香港政
商界代表團成員不禁感嘆道： 「大灣區的
每個片區都有明確的產業分工和發展方
向，香港企業若能借助這些優勢，制定更
加精準的差異化發展戰略，必定可以闖出
新天地。」

投資故事

代表團走訪地點一覽
佛山：嶺南天地
廣州：廣州開發區規劃展示館
東莞：濱海灣新區展示館+

OPPO智能製造中心
惠州：中韓（惠州）產業園起步

區
深圳：比亞迪汽車工業園二期+

深汕特別合作區管委會
大公報記者盧靜怡整理

「新科技」 是本次行程中的一
大亮點。在廣州開發區規劃展示館
的參觀環節，廣州特別安排了一架
自動駕駛飛行器在展示館前廣場進
行演示，讓代表團成員近距離感受
新科技的魅力。在香港政商代表團
成員的注視下，億航智能的自動駕
駛飛行器順利完成了垂直起降演
示，引發了香港工商界代表的熱烈
討論。據現場相關負責人介紹，香港
特區政府政務司司長陳國基在聽完講解
後連稱 「很期待」 ，追問了包括續航時間、飛行高度等在內的
多個細節問題，認為相關產品未來在多類型應用場景下都 「大
有可為」 。

觀摩新科技 新產業 新能源
香港信德集團業務發展部總監袁偉強參觀完後也感慨，自動

駕駛飛行器適合短距離飛行，將來在加強粵港互聯互通方面，無
論是應用於人員還是貨物的跨境運輸，都具有可觀的發展空間。

「新產業」 是此次行程安排中的另一重點。以 「世界工廠」
聞名的東莞，如今已經從傳統製造大市，逐漸轉型為智能製造新
城，其新產業的規劃布局亦吸引了代表團成員們的關注。在東莞
濱海灣新區的OPPO智能製造中心，香港中華廠商聯合會副會長
駱百強對東莞的智能製造感觸頗深。 「以前感覺東莞還停留在傳
統製造業，沒想到現在已經這麼先進了，營商環境也很好，發展
潛力十足。」 他認為，東莞與香港在項目轉化落地和物流合作方
面前景可期，未來可進一步推動香港先進技術在東莞轉化落地。

在 「新能源」 方面，綠色環保成為不少灣區城市的新名片。
作為香港最大的電力供應商，中華電力有限公司正是因為看中了
東莞廣闊的發展前景，近年來才選擇了進駐東莞投資。該公司主
席阮蘇少湄表示，當前， 「雙碳」 成為經濟發展的一大重要趨
勢，越來越多的城市在走能源轉型之路，希望接下來與大灣區內
地城市加強在新能源方面的合作，助力經濟可持續綠色發展。值
得一提的是，在香港工商界代表團抵達佛山的當天，佛燃能源就
與香港中華煤氣簽約合作，雙方計劃分階段投入資金設立綠色燃
料及化工投資平台。

粵港兩地的交流並不局限於科技與產業，地方政府的高規格
接待也令代表團深受觸動。在各地舉辦的交流會上，當地政府負
責人都紛紛伸出橄欖枝，熱忱邀請港商港企到灣區內地投資興
業，更承諾將進一步提升營商環境，為港資進入灣區內地提供更
大便利。香港中華總商會副會長楊華勇特別提到，當地政府安排
香港大型企業的負責人隨團陪同講解，從招商引資政策到營商環
境優化細節，無不體現出真摯的誠意。

體會招商誠意 反應滿意
談及此行收穫， 「滿意」 二字幾乎寫在了所有代表團成員們

的臉上。政務司司長陳國基在總結行程成果時，形容商界考察後
對大灣區發展整體反應正面，認為此行的目的已經達成。在粵港
深化經貿投資合作交流會上，見證了兩地企業達成了126個經貿合
作項目，總值超過1000億元人民幣，標誌着粵港經貿合作踏上更
新的台階。這豐碩的合作成果，讓本次代表團的工商界人士亦十
分滿意。 「我們香港走得遠，他們走得快，大家一起合作就可以
走得又快又遠！」 在考察期間，香港總商會主席陳瑞娟如是說。

專家解讀

採訪手記

象鼻山路火警 警拘七旬翁檢點火器
【大公報訊】記者盛德文報道：荃灣象鼻山路前日發

生的隔音屏大火案，警方翻查大量天眼及查問了附近大量
人士後，昨日迅速拘捕涉案的一名75歲本地男子。警方昨
晚表示，現場無發現助燃劑，火勢嚴重，牽涉公眾利益，
附近有閉路電視拍到天橋下有雜物首先冒煙起火，警方一
直循縱火方向調查。經翻查大量閉路電視，及向附近居民
及工作人士查問後，鎖定疑犯。至昨日下午，在石圍角邨
附近拘捕該名75歲老翁，在其身上檢獲3個中型點火器及一
把鎅刀。警方以 「涉嫌縱火」 及 「管有攻擊性武器」 罪名
拘捕老翁，正調查其犯案動機及有否牽涉其他案件。

前日上午11時許，荃灣象鼻山路近石圍角邨石菊樓對
開一段隔音屏，突燃起熊熊大火，並蔓延至上方行人天
橋，約40米長隔音屏盡被焚毀，一名途經現場的85歲婦
人，吸入濃煙不適，來回全線封閉逾16小時，至昨日凌晨4
時重開。




